

Toledo acogió el primer Encuentro regional de profesores de Religión Católica

PÁGINA 8

Cáritas Diocesana celebrará su Asamblea general el 18 de noviembre

PÁGINA 9



Donativo:
0,30 euros.

AÑO XL. NÚMERO 1.730
5 de noviembre de 2023

Padre nuestro

Publicación semanal del Arzobispado de Toledo

VIII CENTENARIO DE LA CATEDRAL GÓTICA DE TOLEDO

El Sr. Arzobispo presenta un jubileo «para servir mejor a la evangelización»

En la presentación del programa preparatorio del octavo centenario de la Catedral Primada, el pasado 25 de octubre, el Sr. Arzobispo explicó el sentido de Año Jubilar que comenzará en el 2026 y concluirá a finales de octubre de 2027, y dijo que «implica una renovación de nuestra archidiócesis, sus personas e instituciones, para poder servir mejor a la obra de la evangelización» (PÁGINAS 6-7).



Diez claves sacerdotales para ser testigos de la Misericordia Divina

En el año sacerdotal que está celebrando nuestra archidiócesis, don Francisco comenta la exhortación apostólica sobre Santa Teresa del Niño Jesús del Papa Francisco.

PÁGINA 3

PRIMERA LECTURA: MALAQUÍAS 1, 14b-2, 2b. 8-10

YO soy un gran rey, dice el Señor del universo, y todas las naciones temen mi nombre.

Esto es lo que os mando, sacerdotes: Si no escucháis y no ponéis todo vuestro corazón en glorificar mi nombre, dice el Señor del universo, os enviaré la maldición. Os habéis separado del camino recto y habéis hecho que muchos tropiecen en la ley, invalidando la alianza de Leví, dice el Señor del universo. Pues yo también os voy a hacer despreciables y viles para todo el pueblo, ya que vuestra boca no ha guardado el camino recto y habéis sido parciales en la aplicación de la ley. ¿No tenemos todos un mismo padre? ¿No nos creó el mismo Dios? ¿Por qué entonces nos traicionamos unos a otros profanando la alianza de nuestros padres?

SALMO 17

Guarda mi alma en la paz, junto a ti, Señor.

Señor, mi corazón no es ambicioso,
ni mis ojos altaneros;
no pretendo grandezas
que superan mi capacidad.

Sino que acallo y modero mis deseos,
como un niño en brazos de su madre;
como un niño saciado
así está mi alma dentro de mí.

SEGUNDA LECTURA:

1 TESALONICENSES 2, 7b-9. 13

HERMANOS: Nos portamos con delicadeza entre vosotros, como una madre que cuida con cariño de sus hijos. Os queríamos tanto que deseábamos entregaros no solo el Evangelio de Dios, sino hasta nuestras propias personas, porque os habéis ganado nuestro amor. Recordad, hermanos, nuestros esfuerzos y fatigas; trabajando día y noche para no ser gravosos a nadie, proclamamos entre vosotros el Evangelio de Dios.

Por tanto, también nosotros damos gracias a Dios sin cesar, porque, al recibir la palabra de Dios que os predicamos, la acogisteis no como palabra humana, sino, cual es en verdad, como palabra de Dios que permanece operante en vosotros los creyentes.

EVANGELIO: MATEO 23, 1-12

EN aquel tiempo, habló Jesús a la gente y a sus discípulos, diciendo: «En la cátedra de Moisés se han sentado los escribas y los fariseos: haced y cumplid todo lo que os digan; pero no hagáis lo que ellos hacen, porque ellos dicen, pero no hacen. Lían fardos pesados y se los cargan a la gente en los hombros, pero ellos no están dispuestos a mover un dedo para empujar.

Todo lo que hacen es para que los vea la gente: alargan las filacterias y agrandan las orlas del manto; les gustan los primeros puestos en los banquetes y los asientos de honor en las sinagogas; que les hagan reverencias en las plazas y que la gente los llame «rabbi».

Vosotros, en cambio, no os dejéis llamar «rabbi», porque uno solo es vuestro maestro y todos vosotros sois hermanos. Y no llaméis padre vuestro a nadie en la tierra, porque uno solo es vuestro Padre, el del cielo.

No os dejéis llamar maestros, porque uno solo es vuestro maestro, el Mesías.

El primero entre vosotros será vuestro servidor. El que se enaltece será humillado, y el que se humilla será enaltecido».

Un solo Maestro

JUAN FÉLIX GALLEGO RISCO

Hoy la Palabra de Dios tiene como primeros **destinatarios** a los que tienen alguna **responsabilidad en el pueblo de Dios**. La crudeza de las palabras de Jesús en el evangelio, dirigidas a los maestros de la Ley, delatan que su contenido le duele profundamente. Ellos, *sentados en la cátedra de Moisés*, se sirven de su posición para reclamar honores y aplausos de parte de los hombres; *cambiaron la gloria de Dios por su propia gloria*; la situación es, especialmente, hipócrita porque su vida no es expresión de lo que enseñan: «dicen, pero no hacen». En la misma línea se sitúa la denuncia de Dios en la primera lectura contra los sacerdotes: «Os habéis separado del camino recto y habéis hecho que muchos tropiecen en la Ley» (Mt 2, 8). Uno y otro caso manifiestan la gran responsabilidad que pesa sobre los que han sido constituidos en una cierta autoridad sobre los demás y tienen, en razón de su cargo, una función ejemplarizante. La **tentación** que siempre acecha es la de adueñarse de lo encomendado, **vivirlo no con vocación de servicio, sino como una oportunidad** para lograr aspiraciones personales, y considerarse mejores que los demás, merecedores de reconocimientos y distinciones.

El contraste a esta tergiversación de lo que significa «autoridad» nos lo ofrece hoy san **Pablo** cuando habla de cómo ha sido su ministerio entre los tesalonicenses: él se ha preocupado por ellos **como una madre por sus hijos**; ha deseado no sólo entregar el evangelio, sino su misma persona; ha trabajado, se ha fatigado, ha dado ejemplo; no ha puesto el ministerio como apóstol al servicio de sí mismo, sino que **ha hecho de su vida un servicio**, un acto de entrega

y de amor a los demás, siguiendo el ejemplo supremo de Cristo, que no vino para ser servido, sino para servir y dar su vida en rescate por muchos. Pero la Palabra de Dios se dirige hoy también a todos. Ciertamente, los que han sido llamados a ser «otro Cristo» y a desempeñar su ministerio «en persona de Cristo» han de ser evangelio vivo, un espejo en el que todos pueden mirarse. «El sacerdote no es para sí mismo, sino para las almas» (san Juan María Vianney).

Pero **las palabras de Jesús nos ponen en guardia a todos**, pues todos podemos ser motivo de escándalo y todos influimos, lo queramos o no, en el conjunto de la comunidad; lo que hace un cristiano no queda en el ámbito privado, sino que, en virtud de la «**comunidad de los santos**» tiene repercusión en toda la Iglesia y, al ser todos miembros de un mismo cuerpo, todos somos corresponsables de la salvación de todos.

Los padres de familias en sus casas, los profesores y maestros en sus aulas, cada uno en nuestro trabajo y en la vida diaria somos vehículos que podemos llevar a otros a Dios o alejarlos de Él, según sean nuestras palabras y, sobre todo, nuestros hechos. Estos han de reflejar al que es la Verdad absoluta que nunca engaña, al único que es Amor simple y puro, al único al que, por ello, hemos de tener como el «único Padre» y el «único Maestro». En la medida en que nuestra vida lo refleje se nos podrán aplicar por analogía esos mismos apelativos.

Aprendamos del Señor dónde está **la verdadera grandeza**: no en la imagen ni en la posición sobre los demás, sino en el servicio desinteresado y en la entrega. Deseemos y pidamos con el salmista: «Que por mi causa no queden defraudados los que esperan en Ti, Señor de los ejércitos» (Sl 69,6).



LECTURAS DE LA SEMANA: **Lunes, 6:** Romanos 11, 29-36; Lucas 14, 12-14. **Martes, 7:** Romanos 12, 5-16; Lucas 14, 15-24. **Miércoles, 8:** Romanos 13, 8-10; Lucas 14, 25-33. **Jueves, 9:** Dedicación de la Basílica de Letrán. Ezequiel 47, 1-2. 8-9. 12; o bie: 1 Corintios 3, 9-11. 16-17; Juan 2, 13-22. **Viernes, 10:** San León Magno. Romanos 15, 14-21; Lucas 16, 1-8. **Sábado, 11:** San Martín de Tours. Romanos 16, 3-9. 16. 22-27; Lucas 16, 9-15. Misa vespertina del XXXII Domingo del tiempo ordinario.

■ SR. ARZOBISPO

«C'est la Confiance»

10 claves sacerdotales para «ser testigos de la Misericordia Divina»

Nos encontramos en la celebración de un Año Sacerdotal en nuestra archidiócesis de Toledo cuyo lema es «Testigos de la Misericordia». En este contexto acabamos de recibir el regalo de la exhortación apostólica sobre santa Teresa del Niño Jesús del Papa Francisco, «C'est la confiance», dedicada a la «confianza en el Amor Misericordioso de Dios». Os ofrezco a la luz de esta exhortación del Papa diez claves sacerdotales que pueden ayudarnos a todos en esta misión que el Señor nos ha confiado de «ser testigos de la Misericordia Divina».

1. «Jesús mi único Amor». Esta expresión de Teresita, grabada en la puerta de su celda, pone en el centro de nuestro ser sacerdotal el Amor a Jesucristo, desde el que debemos ordenar todos los demás «amores de nuestra vida».

2. «Atráeme y correremos». El Papa Francisco cita este texto del libro del Cantar de los Cantares que configuró la alma misionera de Teresita. Es una invitación también para nosotros sacerdotes a que pongamos la fuerza de la misión no tanto en lo que hacemos o decimos sino en lo que somos, hombres «atraídos» por el amor del Corazón de Cristo, capaces de llevar a nuestros hermanos los hombres al conocimiento y amor de Jesucristo.

3. «A pesar de mi pequeñez puedo aspirar a la santidad» (Ms C, 2vº). Teresa, nos dice el Papa, nos enseña el camino de la humildad que consiste en aceptarnos desde nuestra debilidad. El sacerdote humilde, que se sabe amado y llamado desde su pequeñez, es misericordioso consigo mismo y con los demás.

4. Nos dice el Papa que Teresa nos invita a «confiar sin límites en la Misericordia Divina». Como sacerdotes tengamos la audacia de no poner nuestra confianza, en cualidades, cargos, métodos pastorales... sino en Aquel que nos ha elegido.

5. «A través de la Misericordia Divina contemplo y adoro todas las demás perfecciones» (Ms A, 3 vº). Dirijamos nuestra mirada al Evangelio como «el libro de la Misericordia» y a anunciarlo a los pobres y pecadores, como



«discípulos misioneros» de lo que hemos visto y oído.

6. «Jesús perdóname si digo cosas que no debiera decir, sólo quiero alegrarte y consolarte» (Or 2). Aprendamos a pedir perdón a Jesús recibiendo el sacramento del perdón con frecuencia para ser consuelo y bálsamo del

Corazón de Cristo y para, así, llevar este consuelo de una manera particular a través del ofrecimiento y disponibilidad para nuestros fieles en el sacramento de la penitencia

7. «Corazón a corazón» (Cta 122 a Celina). Teresa, nos dice también el Papa, aprende la «Ciencia del Amor» tratando a Jesús de «corazón a corazón». Seamos sacerdotes de veras, «hombres de corazón» que desde una vida intensa de oración conforman su corazón con los «mismos sentimientos de Cristo Jesús».

8. El amor más grande en la mayor sencillez. Con esta expresión el Papa quiere mostrarnos una de las mayores lecciones de Teresita. En medio de nuestra vida sencilla, nosotros como párrocos, padres y hermanos de los hombres sintamos una llamada a servir, a vivir la caridad que no hace ruido y que no busca reconocimiento. En palabras de Teresita «es darle todo y darse a sí mismo» (Poesía 54).

9. «En el Corazón de la Iglesia yo seré el amor» (Ms B, 3 vº). El Papa nos invita desde esta expresión de Teresa a vivir en el corazón ardiente de la Iglesia, amándola de veras, con nuestras palabras y obras, sin escandalizarnos de los pecados y oscuridades de la «institución eclesial».

10. «Pasaré mi cielo haciendo bien en la tierra» (CA, 17 de julio de 1897). Estas palabras proféticas de Teresita antes de morir, nos hacen pedir con el Papa, su ayuda e intercesión. Pongamos nuestra mirada en las cosas del cielo, en nuestros amigos los santos, siendo como sacerdotes, hombres que ayudan a nuestros hermanos los hombres a caminar por esta vida con una mirada de eternidad.

✠ FRANCISCO CERRO CHAVES
Arzobispo de Toledo
Primado de España

■ VIDA CONTEMPLATIVA

Navahermosa y Escalona

JOSÉ CARLOS VIZUETE

El último monasterio de carmelitas descalzas fundado en la archidiócesis es el del Sagrado Corazón de Jesús y la Virgen del Carmen de Navahermosa, que en 2022 celebraba los cincuenta años de existencia. Los primeros pasos para su erección se remontan al año 1965 cuando la priora del convento de carmelitas descalzas de Guadalajara, la madre María Teresa del Niño Jesús (Milagros Infantes) recibió la visita de su hermana Antonia, naturales ambas de Navahermosa. En la conversación entre ellas en el locutorio la priora le manifestó que no podía atender las solicitudes de ingreso en el convento por no tener espacio para más monjas. Doña Antonia, que poseía un terreno amplio a las afueras de su pueblo y quería donarlo para algún fin benéfico o religioso, decidió entregarlo para la fundación de un nuevo Carmelo en el que acoger aquellas abundantes vocaciones. El 13 de junio de 1966 se puso la primera piedra y dieron comienzo las obras que se desarrollaron con lentitud a lo largo de seis años hasta que el 3 de agosto de 1972 comenzó en él la vida conventual, con la celebración de la primera misa y la reserva de la Eucaristía. La comunidad fundacional la formaban 8 monjas llegadas desde Guadalajara (6) y La Granja de San Ildefonso (2).

En 2015 llegó a Escalona una nueva comunidad de carmelitas descalzas para ocupar el monasterio que habían dejado las concepcionistas ese año. Se trataba, pues, del traslado del convento que en mayo de 1953 se había fundado en Zamora con 5 monjas provenientes de Segovia. Durante los primeros años fueron pasando por distintos edificios, siempre en precario, hasta la construcción del nuevo convento a las afueras de la ciudad, al que se trasladaron el día de la Asunción de 1956. El aumento de la comunidad les obligó a ampliar la obra inicial y a fundar en Orense en 1963. En 2001 el Ayuntamiento de Zamora expropió el convento situado en la zona de

nueva expansión de la ciudad. Las monjas, tras permanecer unos años con las Comendadoras de San Juan, decidieron trasladarse a Escalona.



■ JÓVENES TESTIGOS

Angelo
Bonetta (3)

TOMÁS RUIZ NOVÉS



Así transcurren los felices años de la infancia. Cuando a punto de cumplir los once años y llega el momento de dejar el Colegio, el recuerdo que deja es inmejorable: las religiosas y los profesores le recordarán como el niño inquieto y un poco «trasto», pero piadoso y trabajador, siempre generoso con todos y siempre dispuesto a ayudar, que preludiva ya de alguna manera, el temple con el que, en seguida, iba a afrontar el plan que el Señor le tenía reservado. Poque en la vida de Angiolino estaba a punto de abrirse el nuevo y definitivo capítulo que fue su brusco encuentro con el dolor, tiempo de prueba, pero también de gracia, en el que el Señor le fue descubriendo el proyecto que tenía destinado para él y al que le llamaba. Van a ser tres años duros -durísimos- en los que mostrará lo mejor de sí mismo, con una madurez humana y cristiana, impropia de sus pocos años, que asombrará y admirará a todos, y que siguen haciendo todavía hoy.

Tiene once años y en septiembre de 1960 comienza el primer curso de Formación Profesional en el Instituto Artigianelli de Brescia, un prestigioso centro académico bresciano que, en la estela de San Juan Bosco, si bien con una espiritualidad diferente, había fundado en 1886 San Giovanni Battista Piamarta, uno de los pioneros de la cualificación de los jóvenes para el mundo del trabajo. Sin embargo, después de apenas quince días, cunde la inquietud entre su familia, al quejarse de un dolor muy agudo en su rodilla derecha, que le hacía cojear ostensiblemente. Los médicos del hospital de los *Fatebenefratelli* (así se les llama en Italia a los Hermanos de san Juan de Dios) se alarman, creyendo que pudiera tratarse de una osteomielitis, enfermedad ya grave de por sí, por lo que le trasladan al hospital civil de Brescia: allí el 2 de noviembre se concreta el diagnóstico y es mucho peor de lo que suponían: se trata de un osteosarcoma de tibia, un tipo de cáncer especialmente

agresivo que a menudo se presentan en adolescentes que están creciendo de manera rápida.



■ GRUPO AREÓPAGO

«Hacernos»

«No apartes tu rostro del pobre» es el lema de la VII Jornada Mundial de los Pobres que se celebra el próximo 19 de noviembre. Aunque el Santo Padre este día nos invita a fijarnos en los más pobres y a rezar por ellos, diariamente los pobres y desfavorecidos necesitan de nuestra atención y generosidad. El papa Francisco en su mensaje señala que «cada día nos comprometemos a acoger a los pobres, pero esto no basta».

El diccionario de la Real Academia de la Lengua, presenta siete significados de la palabra «pobre»:

1. *adj. Necesitado, que no tiene lo necesario para vivir.*
2. *adj. Escaso, insuficiente.*
3. *adj. Humilde, de poco valor o entidad.*
4. *adj. Infeliz, desdichado y triste.*
5. *adj. Pacífico, quieto y de buen genio e intención.*
6. *adj. Corto de ánimo y espíritu.*
7. *m. y f. mendigo.*

Cabría pensar que una persona pobre sólo es una persona vulnerable económicamente, hambrienta, sin ropa o sin techo pero actualmente la pobreza ya no sólo es tener falta de alimentos o de recursos, sino que hablar de pobreza en nuestros tiempos tiene muchos rostros. La pobreza tiene muchas caras: pobreza energética, pobreza sanitaria, la soledad, la violencia, el aborto, las adicciones, el sinhogarismo, la falta de empleo, la falta de vivienda.

Existen muchas organizaciones sociales que ayudan a los más desfavorecidos, ofreciendo comida o un sitio para dormir;

pero muchas personas necesitan de nuestra ayuda; no sólo ayuda económica sino ayuda traducida en compañía, escucha, acompañamiento u oración. No podemos apartar nuestro rostro de los más pobres. Nos tenemos que hacer pobres, porque todos los somos, porque como indica el Papa en su mensaje en esta Jornada «Si soy pobre, puedo reconocer quién es realmente el hermano que me necesita».

Además de las nuevas formas de pobreza, el Papa Francisco destaca la pobreza que se vive en los países en guerra, y de más actualidad en estos momentos donde hay guerras «cinco estrellas» en los medios de comunicación y guerras olvidadas. «Pienso de modo particular en las poblaciones que viven en zonas de guerra, especialmente en los niños privados de un presente sereno y de un futuro digno». Y es que una de las principales consecuencias de la guerra son el aumento de la pobreza; personas que pierden a sus familiares y amigos, su casa, su trabajo y en general su vida. La guerra, la violencia recrudece la pobreza y exclusión social, también las catástrofes naturales. Una pobreza no deseada e inesperada.

Recordemos las palabras del Santo Padre con ocasión de esta Jornada: «Todos tienen derecho a ser iluminados por la caridad, nadie puede ser privado de ella». Desde la fraternidad cristiana y desde la solidaridad, ahora más que nunca es importante estar al lado de los que más nos necesitan, especialmente los que viven en zonas de conflicto. La paz también se construye luchando contra la pobreza. ■

La pobreza tiene muchas caras: pobreza energética, pobreza sanitaria, la soledad, la violencia, el aborto, las adicciones, el sinhogarismo, la falta de empleo, la falta de vivienda.

■ A PIE DE PÁGINA

Pan y circo

Lo saben bien los gestores de opinión: mientras andamos distraídos con asuntos triviales que se presentan como importantes, no pensamos en los asuntos que son verdaderamente importantes. La técnica es tan vieja como la humanidad. El poder romano lo sabía bien y siguió la estrategia del «pan y circo». Con eso todos quedaban satisfechos. Ahora, aunque el pan se reduce a unas migajas de los presupuestos oficiales, el circo lo tenemos todos los días en las televisiones y en las redes sociales. Alguien quiere que no pensemos demasiado. ■

■ CONFERENCIA EPISCOPAL ESPAÑOLA

Ante el Día de la Iglesia Diocesana

«**O**rgullosos de nuestra fe». Es el lema que propone el secretariado para el Sosteenimiento de la Iglesia para la Campaña del Día de la Iglesia diocesana, que este año se celebra el próximo domingo, 12 de noviembre. Un Día de fiesta, de celebración, en el que «recordamos y agradecemos nuestra pertenencia a una comunidad cristiana». Y un Día para el agradecimiento y para tomar conciencia de que somos miembros de una gran familia. Lo que la Iglesia hace «es gracias al tiempo, las cualidades, la oración y el apoyo económico de todo el pueblo de Dios».

«Orgullosos de nuestra fe»

Con el lema de este año, el secretariado para el Sosteenimiento de la Iglesia se sitúa en una realidad: en el contexto social actual no es fácil reconocerse como creyente en muchos ambientes. Así, invita a quitarse ese «sentimiento» de «cierta vergüenza» para «mostrar 'Orgullosos de nuestra fe' lo que somos y lo que hacemos, con humildad, convencidos de que Cristo y el Evangelio hacen de este mundo un lugar mejor».

Por eso, cada año, el Día de la Iglesia diocesana pone en marcha esta Campaña para reforzar ese sentimiento de pertenencia de los creyentes y para «tocar» su corazón, también el de aquellos que, por distintas circunstancias de la vida, se han alejado de la práctica religiosa. Porque la celebración y la vivencia de la fe son un

motivo de alegría en un mundo sediento de esperanza. También es una oportunidad para reconocer y agradecer todo el bien que hace la Iglesia.

Juntos llegamos más lejos

Un bien que se hace posible por la corresponsabilidad. No se trata de obligar ni de imponer, sino de promover un modo de seguir a Jesucristo. Para ello, se proponen cuatro alternativas de colaboración:

– **Tu oración:** Puedes rezar por tu parroquia porque tu oración es necesaria y será el alma de toda la actividad que se realice. Con ella, los frutos serán mayores y más permanentes.

– **Tu tiempo:** Dedicar algo de tu tiempo en tu parroquia a los demás. El tiempo que puedas: media hora, una, tres horas... Lo que se ajuste a tu situación de vida.

– **Tus cualidades:** Cada uno puede aportar un poco de lo que sabe: una sonrisa cercana, una mano que apoya un hombre desconsolado, remangarse cuando sea necesario, acompañar en silencio al que sufre.

– **Tu apoyo económico:** Haz un donativo. Con tu aportación periódica ayudas más, porque permiten elaborar presupuestos y mejorar la utilización de los

recursos y planificar acciones a medio y largo plazo.

Una colaboración que ha hecho posible que más de cuatro millones de personas hayan podido ser atendidas en centros asistenciales de la Iglesia; que sujetan las más de 22.000 parroquias que están al servicio de toda la sociedad; y que sacerdotes, voluntarios y seglares puedan dedicar más de 40 millones de horas a los demás. También gracias a esa corresponsabilidad, hay más de 10.000 misioneros españoles en los cinco continentes.

Los protagonistas del Día

Los protagonistas del Día de la Iglesia diocesana son todos los que forman parte de la Iglesia y de su misión, todo el Pueblo de Dios. En España, la Iglesia católica se estructura en torno a 70 diócesis, 69 territoriales y el arzobispado Castrense. Según los datos de la última Memoria de actividades, la Iglesia cuenta con 22.947 parroquias; 16.126 sacerdotes; 1.028 seminaristas; 35.507 religiosas y religiosos; 8.326 monjes y monjas de clausura; 10.382 misioneros; y millones de laicos. De ellos, 408.722 forman parte de alguna de las 86 asociaciones y movimientos. ■

Cada año, el Día de la Iglesia diocesana pone en marcha esta Campaña para reforzar el sentimiento de pertenencia de los creyentes y para «tocar» su corazón, también el de aquellos que se han alejado de la práctica religiosa.

TANTOS

ORGULLOSOS DE NUESTRA FE

12 DE NOVIEMBRE DE 2023
DÍA DE LA IGLESIA DIOCESANA

Descubre aquí el vídeo de la campaña:

portantos.es

Instagram X Facebook YouTube



AÑO JUBILAR EN EL VIII CENTENARIO DE LA CATEDRAL DE TOLEDO

Sr. Arzobispo: «Celebrar un jubileo implica la renovación de nuestra archidiócesis»

Don Francisco, en la presentación de los actos preparatorios del octavo centenario de la catedral primada, del que informábamos en nuestro número anterior, se refirió al significado y la importancia del Año Jubilar.

El pasado 25 de octubre, solemnidad de la dedicación de la Catedral primada, el Sr. Arzobispo y el deán del cabildo presentaron los actos de preparación del octavo centenario de la Catedral primada, de los que «Padre nuestro» ya informó ampliamente en el número de la pasada semana.

Tras la intervención del deán el Sr. Arzobispo explicó el sentido del Año Jubilar solicitado a la Santa Sede, que comenzará en octubre del año 2026, una vez finalizados los tres años de preparación.

Don Francisco comenzó su intervención recordando que «el Santo Padre, por medio de la Penitenciaría Apostólica nos concede la gracia de un tiempo jubilar con ocasión del Octavo Centenario de nuestra Catedral gótica, que celebraremos a lo largo del curso pastoral 2026-2027».

Seguidamente explicó que «un Jubileo es un tiempo de gracia, donde la Iglesia muestra su maternidad administrando generosamente el don de la redención de Cristo como llamada a la conversión, fruto de la predicación y de la penitencia, animadas por la fuerza del Espíritu Santo».

Refiriéndose, en concreto, al año jubilar del octavo centenario, el Arzobispo de Toledo recordó que «celebrar este Jubileo con ocasión de los 800 años de nuestra Catedral implica una renovación de nuestra archidiócesis, sus personas e instituciones, para poder servir mejor a la obra de la evangeli-

zación y manifestar con mayor claridad la persona y la enseñanza de Cristo».

Momento privilegiado

«Evidentemente –añadió– es un momento privilegiado para poner a punto la actividad de nuestra Catedral y su servicio a la Iglesia diocesana, como Iglesia Madre y como modelo en la predicación y el diálogo, la celebración de la liturgia y el ejercicio de la caridad».

Don Francisco también explicó que «a lo largo de este curso pastoral jubilar, confiamos que todas las parroquias e instituciones religiosas de nuestra archidiócesis puedan pasar por la Catedral, beneficiarse de la gracia jubilar y reforzar sus vínculos de comunión eclesial, de santidad de vida y de compromiso en la obra de la Iglesia».





Año Jubilar y Mariano

Ya en la pasada fiesta de la Virgen del Sagrario, el Sr. Arzobispo quiso explicar que «el octavo centenario será un año de gracia para toda nuestra archidiócesis», anunciando que se había pedido a la Santa Sede un año jubilar para el 2026, al que precederían «tres cursos pastorales de intensa preparación en la Archidiócesis y, particularmente, en la catedral».

Seguidamente, don Francisco, en esa fecha quiso invitar a todos a iniciar «con esperanza grande este camino hacia el jubileo de nuestra catedral. Que éste nos ayude a avanzar como Iglesia diocesana, representada en este edificio material; y a rejuvenecernos y consolidarnos en nuestro dinamismo apostólico y de santificación, al mismo tiempo que vemos restaurar y poner en valor este emblemático edificio».

En su intervención el primado insistió también en que «evidentemente, el Año Jubilar de nuestra catedral es oportunidad para descubrir aún más explícitamente los rasgos espirituales que han caracterizado a la archidiócesis de Toledo a lo largo de su dilatada historia: piedad eucarística, devoción a la Virgen María y profunda comunión con el sucesor de Pedro y la sede de Roma».

En este sentido, dijo que «la capilla de San Pedro de nuestra catedral es un monumento a esa comunión con Roma; la fiesta del Corpus y la cuidada celebración de todas las eucaristías forma un constante homenaje a Cristo Eucaristía, transformado en arte a través de la custodia y el altar eucarístico conocido como «el Transparente».

Finalmente, al Arzobispo de Toledo quiso recordar que «la piedad Mariana envuelve

toda la catedral y hace de ella un verdadero santuario mariano, que recoge el testimonio de la primera Iglesia catedral de Toledo dedicada a Santa María y testigo de la aparición de Nuestra Señora, la Virgen María, a su fiel san Ildefonso, nuestro patrón, de la que es perpetua memoria la que popularmente llamamos Piedra de la Virgen».

«Los tres años que van a preceder a este Jubileo –concluyó– nos ayuden a prepararlo y a hacer partícipe de él al mayor número posible de personas. Que la Virgen María sea para nosotros maestra de vida cristiana y modelo en la peregrinación de la fe».

Finalizada su intervención, a preguntas de los periodistas, el Sr. Arzobispo insistió en que confía en que todas las parroquias de la archidiócesis y otras realidades diocesanas puedan

pasar por la catedral beneficiándose de la gracia jubilar y reforzar sus vínculos de comunión eclesial, de santidad de vida y de compromiso en la obra de la Iglesia.

Don Francisco también anunció el propósito de solicitar a la Santa Sede, «en la línea de los grandes jubileos de la Iglesia», que cuando la solemnidad de san Ildefonso, el 23 de enero, caiga en domingo se pueda celebrar un año jubilar en el tempo primado, como ya sucede en otros lugares de la archidiócesis como Guadalupe o Urda.

Por su parte, en el transcurso del acto, el deán del cabildo, don Juan Pedro Sánchez Gámero, dijo que se ha pedido que todos los actos del centenario se declaren de interés público especial para que así se pueda facilitar su colaboración a los patrocinadores interesados.

Los tres ejes del jubileo

«Nuestra catedral –añadía don Francisco– viene marcada, en toda su historia, por tres ejes que van a estar presentes en la preparación de este jubileo: primero, lugar de encuentro y diálogo con Dios y los seres humanos; segundo, Eucaristía y acción caritativa y social; tercero, María Virgen y el impulso de la evangelización».

El Sr. Arzobispo concluía su anuncio afirmando que «estoy seguro que Dios nuestro Señor, por la intercesión de la Virgen María, va a ayudarnos a que este jubileo y su preparación sean un verdadero tiempo de gracia y renovación para toda la archidiócesis».

Más de 250 jóvenes peregrinaron a Guadalupe

JUAN F. PACHECO

Más de 250 jóvenes han participado, durante los pasados 13 al 15 de octubre, en la tradicional peregrinación hasta el monasterio extremeño de Guadalupe, que es organizada por la delegación diocesana de adolescencia y juventud.

Todos los participantes comenzaron estos días de convivencia en la localidad cacereña de Alía, donde los jóvenes y adolescentes participaron en una charla formativa y en la celebración de la eucaristía.

Marcha a pie

El sábado 14 de octubre, antes de comenzar la marcha a pie hacia Guadalupe, los peregrinos celebraron un acto penitencial. La llegada al santuario mariano de Guadalupe tenía lugar hacia las 4 de la tarde. Todos los jóvenes pudieron venerar la imagen de Santa María de Guadalupe, ubicada en el camarín de la basílica.

Durante la noche del 14 de octubre se celebró la tradicional vigilia eucarística que presidía el Arzobispo de Toledo, Mons. Francisco Cerro Chaves.

La jornada del 15 de octubre contó con la celebración de la santa misa dominical, que también fue presidida por don Francisco Cerro. El colofón de la peregrinación fue el acto de envío, en el que los jóvenes pudieron testimoniar su experiencia de fe.



PROVINCIA ECLESIAÍSTICA DE TOLEDO

Primer encuentro regional de profesores de Religión católica

El encuentro ha reunido a cerca de 400 participantes de las diócesis de Toledo, Albacete, Ciudad Real, Cuenca y Sigüenza-Guadalajara

El salón de actos del colegio de Nuestra Señora de los Infantes, de Toledo acogió, el pasado 21 de octubre, el primer encuentro regional de profesores de Religión católica, organizado conjuntamente por las Delegaciones diocesanas de Enseñanza de las cinco diócesis que integran la provincia eclesiástica de Toledo, y en el que han participado cerca de cuatrocientos profesores de toda la comunidad autónoma.

Con el lema «El gozo de ser profesor de Religión. Identidad y misión», este encuentro tenía como propósito fundamental actualizar la identidad y misión de los profesores de Religión, fortaleciendo así su papel esencial en el ámbito educativo.

Uno de los objetivos de este encuentro ha sido profundizar en la identidad y misión del profesor de Religión, propiciando una reflexión profunda acerca de la labor del profesor de Religión en el contexto educativo actual, integrando valores y conocimientos para la forma-

ción integral de los jóvenes alumnos. En ese sentido, don Alfonso Carrasco Rouco, obispo presidente de la Comisión Episcopal de Educación y Cultura de la Conferencia Episcopal Española, quiso resaltar el trabajo tan importante que estos docentes realizan.

Así mismo la directora del secretariado, doña Raquel Pérez Sanjuan, invitó a todos los participantes a asistir al Congreso nacional que se celebrará en Madrid en febrero de 2024 con el lema «La Iglesia en la Educación. Presencia y compromiso».

Este encuentro ha servido para favorecer la comunicación de los profesores de Religión de la región, creando un espacio propicio para el diálogo e intercambio de experiencias realizado a través de los testimonios que pudimos escuchar.

Las diócesis que conforman la provincia eclesiástica, en el ámbito territorial de la comunidad autónoma de Castilla-La Mancha, valoran muy positiva-

mente la aportación que la clase de Religión hace a la educación integral de la persona, contribuyendo así al desarrollo de ciudadanos conscientes, éticos y comprometidos con su entorno.

Este primer encuentro regional de profesores de Religión finalizó con una eucaristía presidida por el Arzobispo de Toledo, en la que concelebraron los demás obispos de la región. «Esperamos que este encuentro haya servido y, juntos podamos seguir avanzando en la construcción de una sociedad más justa, pacífica y solidaria», explican.

En Castilla-La Mancha cerca del 75% de los alumnos de la enseñanza obligatoria han optado por la asignatura de Religión Católica. Reconocida y valorada por padres y alumnos, son los profesores, enviados por la Iglesia, aquellos que hacen presente los valores y la cultura que el cristianismo aporta a nuestra sociedad, formando futuros ciudadanos comprometidos con el bien común.

ÓRGANO CONSULTIVO DE COLABORACIÓN Y ASESORAMIENTO

Cáritas Diocesana celebrará su asamblea el día 18 de noviembre

Tendrá lugar en el Auditorio del Museo del Ejército de Toledo y contará con una ponencia dedicada al voluntariado en el momento actual de la entidad.

El próximo mes de noviembre se cumplirán dos años desde que Cáritas Diocesana celebrara su última asamblea en la que se nombró al actual director, a la secretaria general y al administrador. Tras estos dos años, Cáritas convoca la Asamblea Diocesana para el sábado, 18 de noviembre, en el auditorio del Museo del Ejército, en horario de 9 a 15 horas.

En el orden del día está previsto presentar un informe-balance de los dos años del nuevo equipo directivo, una ponencia sobre el voluntariado, con el responsable de voluntariado de Cáritas Española, José Luis Grau. Además se informará de los actos del 60 aniversario de la constitución canónica de Cáritas Diocesana de Toledo. La Asamblea contará con la presencia del Sr. Arzobispo de Toledo, don Francisco Cerro



Chaves, y del presidente de Cáritas Española, don Manuel Bretón.

Durante estos días los párrocos y directores y directoras de las 137 Cáritas parroquiales y las dos Interparroquiales de

la archidiócesis reciben la información para participar en la asamblea y de los trámites para la delegación de voto. Toda la información y documentos de la convocatoria se podrán encontrar en la página web.

La asamblea, un órgano consultivo

En el artículo 41 de los estatutos de Cáritas Diocesana, se establece que «la Asamblea Diocesana es el órgano de participación social de todos los miembros y agentes de Cáritas. Es un órgano consultivo de colaboración y asesoramiento.

Respecto a sus integrantes, en el 42 se concreta que la Asamblea Diocesana estará compuesta por los miembros del Consejo Diocesano, el párroco o vicario parroquial de cada parroquia donde esté constituida Cáritas, los directores de las Cáritas parroquiales y un representante de cada asociación, institución, orden e instituto de acción caritativa y social, que se haya asociado a Cáritas, ya sea su director o persona de la propia institución en quien se delegue por escrito.

ACOMPañAMIENTO Y ATENCIÓN A MUJERES

El proyecto «La paloma de Jessed» beneficia a 27 mujeres en Talavera

Un total de 27 mujeres de Talavera de la Reina se benefician del proyecto «La Paloma de Jessed» que desarrolla Cáritas Interparroquial de Talavera, que promueve acciones relacionadas con el ámbito laboral, el desarrollo de la autonomía y la capacitación personal, familiar, social y vivienda.

El coordinador de este Proyecto, Juan Prieto, manifiesta que «el perfil de las mujeres participantes es muy variado y pueden ser mujeres que pertenecen a familias de los programas de Cáritas o derivadas del

SEPECAM u otras instituciones como los servicios sociales o el Centro de la Mujer».

Así mismo resalta que son mujeres en situación de desempleo de larga duración, con dificultades de entrada al mundo laboral, con bajo o ningún ingreso económico, sin experiencia laboral, con baja o ninguna cualificación; también acogen a mujeres inmigrantes con dificultades idiomáticas y diferencias culturales que requieren de un apoyo en su inserción sociolaboral, pertenecientes a minorías étnicas con desempleo



de larga duración, con falta de formación, sin experiencia en el mercado laboral normalizado y desconocimiento de la utilización de medios tecnológicos, mujeres con dificultades para la cobertura de necesidades básicas de alimentación, vivienda o salud.

Como novedad este año se ha desarrollado un taller de

competencias digitales para la búsqueda de empleo, en el cual se pretende mejorar la cualificación de las mujeres que recibían la orientación laboral y al asesoramiento en la búsqueda de empleo, profundizando en las herramientas vinculadas con el ámbito de las tecnologías de la información y la comunicación y las redes sociales..

FUNDACIÓN MADRE DE LA ESPERANZA

50 años de servicio y de apoyo a los discapacitados

El Nuncio del Papa presidió la santa misa

En el mes de octubre de 2022 la Fundación «Madre de la Esperanza de Talavera de la Reina» comenzó un año de celebraciones para conmemorar los 50 años de vida de esta entidad diocesana que tiene como misión «contribuir, desde una visión católica, con apoyos y oportunidades, a que cada persona con discapacidad intelectual o del desarrollo, junto a su familia, avance en su proyecto de vida, favoreciendo su inclusión en la sociedad».

Actualmente, 133 profesionales apoyan a más de 400 personas con discapacidad intelectual o del desarrollo de Talavera de la Reina y su comarca en los diferentes servicios que se han ido creando y desarrollando gracias a las alianzas generadas en estos años con las diferentes administraciones, así como con entidades privadas y otros benefactores que han apostado

y siguen apostando por generar los apoyos necesarios en las diferentes áreas de la vida de la persona para alcanzar su inclusión en la sociedad: Centro de Desarrollo Infantil y Atención Temprana, Centro Concertado de Educación Especial, Centros Ocupacionales, Centro Especial de Empleo, Servicio de Capacitación, Hogar de Menores, Viviendas con apoyo, Servicio de Ocio y Tiempo Libre y Voluntariado.

El domingo 22 de octubre, día en que justamente hacía cincuenta años que empezaba la actividad del centro, tuvo lugar la celebración central de este cincuentenario. Comenzó con la celebración de la santa misa en la sede de la Fundación, presidida por monseñor Bernardito Cleopas Auza, Nuncio de Su Santidad en España, en la que concelebraban el Sr. Arzobispo y presidente del patronato de



Un momento de la celebración de la santa misa.

la Fundación, don Francisco Cerro Chaves, el director del centro, don Felipe García Díaz Guerra, y otros sacerdotes.

A continuación, tenía lugar una comida benéfica en favor de la Fundación, que se celebró en los Salones Prado del Arca, en la que participaron cerca de 600 personas.

A los actos asistieron el alcalde de la ciudad, así como diferentes miembros de la corporación municipal; el delegado provincial de la Junta de Comu-

nidades de Castilla-La Mancha, de Bienestar Social en Toledo y el director de la Delegación de Servicios de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha en Talavera de la Reina.

Usuarios, familias, profesionales, voluntarios y amigos de la Fundación disfrutaron de una velada en la que fue imposible no recordar aquellos años en los que apenas un puñado de personas comenzaron a soñar con lo que hoy, es Madre de la Esperanza.

MONJAS JERÓNIMAS DE SAN PABLO

Madre Teresa: 75 años de entrega a la Iglesia

Don Raúl Muelas Jiménez, provicario general y vicario para la vida consagrada presidió la eucaristía de acción de gracias por los 75 años de profesión religiosa de madre Teresa del Niño Jesús Goñi, del convento de monjas Jerónimas de San Pablo de Toledo. Concelebraron varios sacerdotes, entre ellos el rector del Seminario Mayor, don Álvaro García Paniagua, el canónigo don Juan Miguel Ferrer, el rector del Seminario Menor, don José Félix Gallego, el actual capellán del convento y su antecesor, así como el párroco y varios otros presbíteros.

Durante la eucaristía y en el día que cumplió setenta y cin-

co años de profesión religiosa, la madre Teresa del Niño Jesús renovó sus votos en la Orden de San Jerónimo.

Don Raúl en su homilía aplicó tres palabras del Papa Francisco al aniversario: gracias, perdón y permiso. Gracias a Dios por el don de haberla llamado; gracias por su correspondencia, fidelidad y perseverancia; perdón por los momentos en que puede ser que no haya sido del todo fiel y perdón también por no valorar nosotros por entero el don de la fidelidad de Madre Teresa. Y permiso, que recuerda la vida comunitaria de entrega y obediencia, de sumisión y bienquerencia.



Familiares y amigos acompañaron a madre Teresa que recibió un pergamino con la Bendición Papal otorgada en tan significativa fecha. Un día sin duda de alegría para las monjas jerónimas y para toda la Iglesia diocesana de Toledo.





Actos misioneros en la parroquia de Mora

Con motivo de la celebración el pasado 22 de octubre la Jornada Mundial de las Misiones, DOMUND, la parroquia Se Mora y el Colegio Teresiano organizaron varios actos de carácter misionero para resaltar y dar a conocer la labor que todos los misioneros realizan en los diferentes territorios de misión, anunciando a las gentes, que no lo conocen, la Buena Noticia del amor de Dios y de que Jesucristo vive entre nosotros.

Durante la semana, los niños de catequesis y del colegio, a través de sus catequistas y profesores, colorearon unas láminas con las que confeccionaron los sobres para entregar donativos. Así mismo se colocaron las tradicionales huchas del DOMUND y se repartieron

sobres para recoger los donativos que se envían a OMP, para colaborar con la obra evangelizadora de la iglesia universal.

En la tarde del sábado 21 de octubre, se rezó en la Parroquia, un rosario misionero en el que los misterios se ofrecieron por todos los misioneros, especialmente por los toledanos.

El domingo 22 en la capilla del Santísimo Cristo de la Vera Cruz se ofició la Santa Misa de la jornada del DOMUND.

Al final de la eucaristía, la hermana Clementina, religiosa franciscana de la Purísima Concepción, natural de El Congo y que desarrolla su labor apostólica y misionera en la Residencia de ancianos de Mora ofreció su testimonio misionero.

■ TESTIMONIO

Hemos sentido la mano de Dios sobre nosotros

ROCÍO AGUILAR

Era una Peregrinación más de tantas que he organizado, pero esta vez partía con una ilusión especial añadida, me acompañaba mi sobrino Nicolás de 12 años deseoso de conocer aquellos caminos que había recorrido y juguetado el niño Jesús, sin embargo apenas un día después de nuestra llegada, el sueño se truncó. Israel había declarado la guerra. Los Santos lugares estaban en peligro. Imposible describir esos momentos de confusión, incredulidad, angustia, que se iban apoderando de nosotros ante las noticias que llegaban y nos obligaba a cancelar el resto del viaje. A partir de ahí el objetivo principal pasó a ser el regreso a casa, una meta que no se vislumbraba nada fácil.

Desde los ventanales del hotel nuestras miradas quedaban fijadas en la basílica de la Anunciación, donde cada uno desde su recogimiento y silencio interior hablaba con nuestra Madre. Y una vez más, la solidaridad se puso de manifiesto y nos olvidamos de nosotros mismos y de nuestra angustia para tranquilizar y calmar al que más lo necesitaba formando al mismo tiempo un equipo en el que cada uno aportó aquello para lo que estaba más cualificado y así intentar salir del caos en el que estábamos inmerso.

Tras noches en las que los cazas con un ruido ensordecedor



sobrevolaban el cielo que se iluminaba con los destellos del fuego amaneció el que sería nuestro último día en Nazareth. La violencia había ido creciendo y la situación se tornaba cada vez más crítica. La comunicación con los distintos estamentos que podían influir en el proceso era continua. Pero aún no nos daban fecha para abandonar el país. Fue entonces cuando decidimos salir a implorar a san José, allí a la que fue su casa, la casa de la Sagrada Familia ante su preciosa imagen. Al regresar al hotel recibimos una llamada nos confirmaba que nuestro grupo era de los que abandonarían el país en el primer avión militar y que ya estaba de camino hacia Tel Aviv. Gracias, san José, ¡por fin podíamos regresar a casa!

DIPEMORA
Distribuidor de Petróleos y Carburantes

SERVICIO A DOMICILIO

925 30 02 25 635 21 68 61

www.dipemora.com

ESTACIONES DE SERVICIO
HNOS. FERNANDEZ GARCIA, S.A.

Gasolinera en C/ Manzaneque, 92 Mora (Toledo) 925300225

Gasolinera en C/ Toledo, 85 Mora (Toledo) 925300789

Gasolinera en Ctra. Toledo km 24 Mascaraque (Toledo) 925316116

www.hnosfernandezgarcia.es

NUESTROS MÁRTIRES

Los mártires de Guadalajara (31)

JORGE LÓPEZ TEULÓN

La checa de Ferraz, donde fueron encerrados el siervo de Dios Juan Antonio Cortés Moral y su hermano Abilio, estaba controlada por el Comité de Abastos de la CNT, a cuyo frente se encontraba Carmelo Iglesias. Los detenidos en esta checa eran encerrados en un cuarto de baño del sótano, al lado de la cocina. Allí permanecieron hasta el 4 de octubre de 1936.

Estando en estas circunstancias llegó a la celda de nuestro protagonista un monje benedictino del Monasterio de Ntra. Sra. de Montserrat, en la madrileña calle de San Bernardo. Se trataba del padre Rafael Alcocer Martínez [en la foto, fue beatificado en 2016].

«Lo maravilloso y sorprendente para el padre Rafael es que, como compañero de cuarto estaba ya allí... el párroco de Horche. Convivirían, día y noche, los cinco días de prisión... El consuelo, humano y espiritual, de este hermano en el sacerdocio, fue, sin duda, una gracia imponderable de la divina Providencia. Previeron la muerte martirial, y hasta se prometieron absolverse mutuamente llegado el momento... Cinco días de capilla, de antesala de martirio. Las conversaciones con don Juan Antonio, y las profundas meditaciones personales, sin duda, fueron su mejor preparación para el encuentro definitivo con Dios (p.239-240, en la biografía escrita por el padre Mariano Palacios, OSB. Silos, 2007)».



Finalmente, el 4 de octubre de 1936, los sacaron y los llevaron al barrio de la Elipa, donde fueron fusilados. Don Juan Antonio pidió que liberasen a su hermano Abilio, el cual se salvó porque tenía cayos en las manos de trabajar en el campo. Fue enterrado en una fosa común en el cementerio del Este, pero con un distintivo al cuello,

lo que sirvió para identificar sus restos una vez terminada la guerra civil y ser trasladados a su pueblo natal, donde reposan al pie del altar mayor de la iglesia parroquial de Ntra. Sra. de la Asunción de Horche, con una lápida donde se lee: «Los sacerdotes D. Juan Antonio Cortés Moral, párroco de esta villa y D. Pedro Cortés Calvo, Capellán de Villaflores (Guadalajara), víctimas de la revolución anticristiana. Muertos los días 4 de octubre y 4 de septiembre de 1936. Descansan en la paz del Señor en esta Iglesia de su pueblo natal. Ante estas víctimas del odio anticristiano, pidamos hermanos a Dios que reine siempre entre los hombres el amor cristiano».

La señora que lo acogió en su casa de Madrid, doña María Sofía, y su hija, Isabel de la Vega de la Hoz, fueron también asesinadas en el mes de noviembre, denunciadas por personas del servicio, entre otras cosas por haber dado refugio a don Juan Antonio y, posiblemente a otros sacerdotes (Informe del sacerdote Raúl Corral Blázquez, vicepostulador de los mártires de Sigüenza-Guadalajara).

Octava Jornada de Música sacra y formación

El delegadío diocesano de liturgia y el director de la Capilla Dioscesana han anunciado la reanudación de la Jornada de música sacra, formación y encuentro de coros. En esta ocasión se presentarán los resultados de la encuesta acerca de música sacra y litúrgica en nuestra archidiócesis que se ha realizado y se ofrecerán varios talleres de formación. La jornada tendrá lugar el próximo sábado día 25 de noviembre de 2023, en el Seminario Mayor San Ildefonso.

Comenzará a las 10:15 h. cpm un tiempo de Oración al que seguirá la presentación de la jornada. A las 10:30 h. tendrá lugar la presentación de los resultados del citado estudio a cargo de Javier Moreno Abad, director de la Capilla musical diocesana de Toledo, a la que seguirá un tiempo de diálogo.

A las 12:00 h. comenzarán los Talleres de formación sobre técnica vocal, órgano litúrgico (las plazas son limitadas se adjudican por orden de inscripción) y taller de dirección.

Los interesados en participar han de inscribirse en el correo: jornadacorostoledo@gmail.com, indicando el nombre y la parroquia o movimiento.